
头顶着烈日、胸挂代表证、手

拿笔记本……全市五级人大代表

成群结队走近生态园林、江河湖

泊、湿地公园、古树名木等地，一个

个真实案例、一篇篇鲜活报道、一

则则履职故事，成为江门市“更好

发挥人大代表作用”主题活动的靓

丽风景线。

今年7月至8月，江门市人大

常委会根据省人大常委会的统一

部署，围绕“推进绿美江门生态建

设”主题，紧扣实际制定“更好发挥

人大代表作用”主题活动方案，向

全市人大代表发出《绿美广东代表

行动倡议书》，动员各级人大代表

积极参加代表主题活动，掀起了一

股各级人大代表共同参与，争当绿

美江门生态建设传播者、践行者、

护航者的代表履职热潮。

在此期间，全市各级人大通过

开展专题调研视察、约见国家机关

负责人、向选民述职、在代表联络

站接访选民群众、代表群众齐议

事、代表讲堂、督办代表建议和民

生实事、民生“微实事”等活动方

式，深入了解全市绿美生态建设情

况，大力推进绿美江门生态建设，

为全市高质量发展提供良好的生

态支撑，让绿色成为江门高质量发

展的鲜明底色。
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我市全国、省、市、县（市、区）、镇五级人大
代表共6501人。据统计，主题活动月期间，参加
活动的人数5817人，代表参与率89.5%，参加活
动的代表8135人次。

全市各级党政主要领导率先以普通人大代
表的身份带头参加代表主题活动，充分发挥“头
雁引领”示范效应，主题活动开始后，担任人大
代表职务的领导干部率先垂范，带头参加主题
活动月活动。

市委书记，市人大常委会党组书记、主任陈
岸明到鹤山市鹤城镇人大代表中心联络站开展
调研活动，强调要深入学习贯彻习近平总书记
关于坚持和完善人民代表大会制度的重要思
想，扎实组织开展“更好发挥人大代表作用”主
题活动，推动人大代表联络站实现标准化建设、
规范化管理和常态化运行，及时总结推广鹤山
市人大代表“三联双到通网格”工作模式，进一
步密切人大代表与群众的联系。

市委副书记、市长吴晓晖到台山市开展专
题调研，提出要树牢“绿水青山就是金山银山”
理念，深入实施“六大行动”，扎实推进绿美江门
生态建设，抓好林分优化提升、森林抚育提升，
强化古树名木保护。

市人大常委会党组副书记、副主任易中强
到鹤山市参加代表主题活动，实地视察了源林
生态乐园、鹤城镇五星村水系连通及水美乡村
建设情况。各县（市、区）、镇（街）党委、人大、政
府领导也带头参与，为代表参加主题活动树立
了榜样。

全国、省、市、县、镇五级人大代表小组也积
极开展形式多样、内容丰富的小组活动，为推进
绿美江门生态建设贡献力量。在江的全国人大
代表围绕活动主题，以小组活动方式对碳达峰
碳中和助推经济高质量发展进行专题调研。
省、江门市、开平市、金鸡镇四级人大代表小组
联合活动，到江门中微子实验室参观，并听
取了金鸡镇关于绿化、亮化、美化等方面
项目建设的汇报。新会区三江镇成立人
大代表生态环境监督工作小组，组织
各级代表开展义务植树活动，打造中
阳高速三江出口人大代表植绿示范
园，营造全社会参与植树护绿的
良好氛围。恩平市恩城街道组
织代表小组开展“齐推生态建
设，共建绿美恩平”宣传活
动，由代表向群众解读绿美生
态文明建设的政策，同时收集
群众意见建议，引导群众积极参
与爱绿、植绿、护绿活动。

丰富的专业知识储备是人大代
表履职之本和能力之源。蓬江区人大
组织开展“绿美建设”代表履职专题培
训，邀请专家学者开展“生物多样性与绿
美广东—绿美珠江—绿美乡村—绿美江
门”“深入推进绿美江门及公园城市建设”等
专题授课，充实代表绿美生态建设知识储备。
恩平市恩城街道围绕习近平生态文明思想、森
林法等内容开展代表小讲堂活动，筑牢代表绿
美生态建设意识。此外还发挥线上代表联络站
的优势，通过线上培训方式对代表进行绿美生
态建设政策解读、案例分析，拓宽代表思维视
野，为高效履职打牢基础。

调查研究是谋事之基、成事之道。调查研究是
人大工作十分重要的基础性环节，是党的群众路线
在人大工作中的具体体现，是每一位人大工作者的
必修课和基本功。今年代表主题活动月期间，全市
共组织专题调研163次、视察活动261次，约见国
家机关负责人66次。

“我们公益林里还有低质低效的桉树林和松树
林，林分林相怎么改？”“红树林营造修复历史遗留
问题很多，能否鼓励和支持社会资本参与生态保护
修复？”“近年我市建了不少公园，能否在加强公园
管理上再出‘新招’，让公园更绿更美更便民？”……
8月3日，我市举行人大代表约见市长座谈会，10
多名省、市人大代表就“推进绿美江门生态建设”

“辛辣”提问、直击“靶心”，市长吴晓晖和市政府相
关部门负责人不回避、不掩饰，实事求是正面回应。

人大代表约见市（局）长活动，是我市延续实施
30年的一项代表品牌活动，已在全市范围推广并
覆盖到镇一级，有效保障了代表依法行使“约见
权”，及时传递人民群众对绿美江门生态环境的新
期待，助力写好绿美江门新篇章。

“我们围绕‘推进绿美江海生态建设’主题开展
人大代表约见区长活动；江海区外海街道组织代表
围绕绿美生态建设等14个问题，集中约见街道规
划建设办、农业农村办、综合执法中队、农业综合服
务中心等相关部门负责人，大力推动绿美江海生态
建设工作再上新台阶。”江海区人大常委会相关负
责人说。

“我们以‘推进美丽圩镇建设，打造茶韵小镇，
建设绿美大沙生态’为主题开展人大代表约见镇长
活动。各级人大纷纷围绕绿美生态建设主题以

‘约’促‘改’，用‘约’解‘难’，共同推动江门由‘绿’
至‘美’、借‘绿’生‘金’、长效管‘绿’、全民爱‘绿’。”
开平市大沙镇人大办公室相关负责人说。

约见会的功夫不仅在会上更在会外。全市各
级人大紧扣绿美生态建设主题，围绕水清岸绿河畅
景美的生态建设总目标，组织动员全市五级人大代
表围绕绿美江门生态建设走近生态园林、江河湖
泊、湿地公园、古树名木……扎实开展代表主题活
动。

7月11日至12日，市人大常委会组织我市部
分省人大代表就我市推进绿美江门生态建设情况
开展专题调研，实地走访了圭峰山国家森林公园、
北峰山森林公园、台山红岭种子园、金星湖湿地公
园等地，认真调研绿美江门生态建设现状、存在问
题、产生原因及工作对策，并召开座谈会听取市政
府及市自然资源局、市城管局汇报，提出高质量代
表意见建议。

俯下身去调查、去研究才能掌握第一手资料，
提出的建议意见才更有底气、更接地气。蓬江区组
织44名省、市、区人大代表分组对蓬江区老旧社区
改造项目、生活垃圾资源化处置提质改造、天沙河
大道工程等8个重点项目开展集中视察。江海区
组织代表视察调研白水带风景区旅游经济现状，为
挖掘白水带生态旅游资源积极建言献策。新会区
崖门、双水、沙堆等镇人大组织各级人大代表对本
镇的古树名木资源保护和“林长制”工作开展调研
视察，代表们详细了解古树名木
的基本情况、保育情况，并就
如何继续做好保护保育、合
理利用，提出切实可行的
意见建议。各级代表同
心“护绿”，共同守好用
好江门绿水青山，积
极践行绿水青山就
是金山银山理念。

市人大常委会通过主题活动“搭台”、
人大代表“唱戏”，为丰富闭会期间的代表
活动搭建了载体，激发了代表履职的热情，
拉近了代表与群众的距离，集中推动解决
了一批人民群众关注的热点难点问题。主
题活动期间，全市五级人大代表共走访群
众7769人，收集群众意见建议967件，当
月推动解决660件，形成代表建议232件。

如开平市、百合镇人大代表在百合镇
人大代表中心联络站开展代表接访日活
动，儒东村村民叶冬梅向代表反映了村民
的诉求：“儒东向东村至鹅溪村路段是前往
儒东村党群服务中心的必经之路，也是连
接赤坎古镇至马降龙古村落乡村旅游路
线，日均人流车流量达300多次，但农村道
路亮化工程滞后，晚上没有路灯，拐弯的地
方视线不好，时常发生交通意外。”

人大代表随后实地查看和询问周边群
众，现场了解实际情况，一致认为安装路灯
非常有必要，应该及时解决，整理形成《关
于儒东向东村至鹅溪村村道约600米路段
安装太阳能路灯的建议》，作为2023年开
平市民生“微实事”报开平市人大常委会。
开平市人大常委会通过主任会议研究决
定，将此建议纳入了2023年开平市民生

“微实事”代表建议项目。前后仅用了1个
月时间，儒东村委会向东村至鹅溪村路段
大约600米于在7月底成功安装上了20盏
太阳能路灯并亮灯。小路灯点亮大民生，
每当夜幕降临，路灯照亮了儒东村夜空，也
照进了群众心里，为村民夜间出行筑起一
道明亮的“安全屏障”。

人大代表是一座桥，一头连着党和政
府，一头连着万千群众。结合代表主题活
动，全市各级人大组织代表对票决产生的
十大民生实事项目开展年中问进度监督活
动，围绕民生实事项目进展情况、资金使用
保障、责任落实等方面，对民生实事项目实
施情况进行跟踪监督。各级人大代表通过
进站接访、上门走访、约访群众、参加群众
议事活动等方式，广泛收集民生问题和群
众诉求，形成更多高质量的代表建议，并进
入江门市民生“微实事”代表建议项目库。

同时，我市充分发挥人大代表联络站
的平台作用，通过“线上”“线下”相结合的
方式，组织各级代表集中进站开展形式多
样的主题活动，密切代表与群众的联系，倾
听群众呼声，回应群众关切。“我们依托人
大代表联络站开设‘蓬江民声’人大代表直
播间，实现群众声音在‘云端’交汇，首场直
播在线人数超1300多人，收集群众评论
200余条，意见建议21条，使‘人大代表当
主播，直播间里向群众汇报’成为代表联系
群众新方式。”蓬江区白沙街道人大办公室
相关负责人说。

蓬江区棠下镇塑造高品质圩镇风貌

消除圩镇水浸难题
位于棠下镇圩镇的棠下大道、长兴路、豪畔路、人

民路、环镇路等6条主干道地势低洼、道路凹凸不平、
排水不畅，每逢下雨就会积水，雨季经常发生水浸，长
期以来影响着周边居民的出行及生活，推进道路升级
改造已是当务之急。棠下镇人大推动棠下镇规划建设
办将6条主干道纳入蓬江区美丽圩镇建设项目中，并
入选2023年棠下镇十件民生微实事。

“我们多次组织镇规划建设办现场调查、现场研
究、现场分析，并组织人大代表通过实地视察、召开座
谈会、约见部门项目负责人的形式，深入了解美丽圩镇
建设工程的规划设计，听取部门负责人对美丽圩镇建
设工程进度情况的汇报。”棠下镇人大办公室相关负责
人说。

7月底，6条道路的主体工程全部完成。本次美丽
圩镇建设项目不仅仅是对道路进行“白改黑”，从而提
升圩镇风貌，更重要的是对道路的排水系统进行修复
或重建，长期以来困扰着棠下社区居民的水浸问题将
得到彻底解决。

台山市川岛镇沙堤村

垃圾分类收集点升级改造
台山市川岛镇沙堤渔业村海上人大代表联络站自

2019年创建以来，一直致力于解决群众普遍关心的热
点难点问题。最近，沙堤渔港的垃圾投放及处理问题
成为群众最关心的焦点民生问题之一，由于此前只配
备了简易手推垃圾车，群众扔垃圾不方便，环卫工也只
能用电瓶车收运垃圾，转运过程中常常伴随臭味，垃圾
也容易随处撒落，严重影响沙堤渔港环境，群众纷纷向
沙堤人大代表联络站反映。

沙堤人大联络站充分收集好群众的意见建议，整
理归纳提出了《关于川岛镇上川沙堤渔业村增设垃圾
屋的建议》。在川岛镇人大的积极推动下，沙堤人大联
络站积极争取上级专项资金，促进沙堤渔港垃圾分类
收集点项目建设。今年，该项目列入台山市民生“微实
事”专项资金补助项目。

台山市白沙敬老协会至中山桥路口环境提升

“一河两岸”生态点亮老年生活
台山市白沙镇白沙圩与开平市赤水镇沙洲圩以白

沙河为界，中山桥连接两地居民的交流往来。白沙河
两岸群众往来频繁，两地民生福祉相关度很高，台山市
白沙圩沿河路段现建有休闲娱乐设施，每天傍晚到此
散步的居民络绎不绝，特别是白沙镇老人协会亦坐落
在岸边，是老人聚集娱乐的重要场所。

“白沙河两岸长期未加装路灯，我们夜晚出行休闲
不便，希望可以完善周边设施，在沿河围堤加装太阳能
路灯并完善两岸周边环境卫生。”台山市白沙镇人大组
织代表与开平市赤水镇人大代表围绕“一河两岸”生态
建设联合开展代表跨区域走访议事活动，把老人们的
心声形成代表建议向上提交。今年7月，白沙敬老协
会至中山桥路口新安装太阳能路灯7盏，休闲区安装
照明设施13个，并有环卫工每天定时到场清扫卫生，
为周边居民傍晚散步提供了极大便利，周边环境提升
亦获群众一致好评。

恩平市良西镇完成三山河良西段治理提升

解决2000多亩
农作物用水灌溉问题

恩平市三山河良西段局部河段岸坡不稳，容易塌
岸，多处堤脚已被冲刷淘空，已出现塌方险情，严重影
响到良西镇圩镇、那湾村、松柏根村的村民群众及农田
耕地等人民生命财产安全，亟需维护。

良西镇人大代表在深入了解群众生产生活和在人
大代表联络站接访群众过程中，众多农户纷纷向代表
反映此情况，强烈要求尽快解决河段岸坡稳定、用水灌
溉等问题。人大代表综合农户意见，依托“代表+联络
员+数据库+项目”建议办理模式，将三山河良西段治
理问题，转交那湾等村委会联络站报镇人大代表中心
联络站，经汇总梳理，录入镇人大民生问题数据库。

在代表的合力推动下，三山河道治理工程已基本
完成，这一工程的实施加强了良西镇水利基础性工程
的建设，进一步完善防洪、排洪、灌溉等农田水利设施
系统，加强人们的生态保护、环境保护以及可持续发展
理念，生态环境得到进一步改善，推动解决那湾村、松
柏根村5000多人、2000多亩农作物用水灌溉问题。

典型事例

新会区新会区、、镇两级人大代镇两级人大代
表到司前镇石乔村现场检表到司前镇石乔村现场检
查自来水供水质量与水压查自来水供水质量与水压。。

→恩平
市恩城街道
人大工委组织
人大代表开展绿
美恩平生态建设
宣传活动。

8月3日，我市举行人大代表约见市长座谈会。

文/图 毕松杰 张浩洋 高峰
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5817名代表
参加主题活动

全市开展
专题调研163次

A

B C 当月推动
解决民生问题660件

台山市汶村镇横山渔区人大代表联络站台山市汶村镇横山渔区人大代表联络站
在横山渔港航道码头举行以在横山渔港航道码头举行以““美丽渔港大家美丽渔港大家
建建，，幸福生活人人享幸福生活人人享””为主题的代表议事会为主题的代表议事会。。
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